
啟航，玉溪一號文件出台
「引進符合產業發展規劃，符合生態建設和環境保
護要求，有利於促進科學發展和諧發展跨越發展的
大企業、大集團、大項目為重點，突出產業招商、
專業招商、園區招商和熟地招商，延伸產業鏈，做
大產業規模⋯⋯」以一號文件的形式發佈招商引資
的實施意見，這在玉溪歷史上還是第一次。在短短
的幾天時間裡，全市篩選出投資額1500億，逾200個
項目備案，引來700家企業到玉溪參與招商引資，這
在玉溪歷史上也是第一次。
地處滇中的玉溪市資源豐富，區位優越，多年來

依托特色產業，經濟總量一直居雲南16個州市的前
列，9縣1區財政收入均超3億，縱向比玉溪的數字答
案光鮮甚至耀眼，橫向比玉溪卻是緩步。玉溪的生
產總值，地方固定資產投資，農民人均純收入，城
鎮居民人均可支配收入等，增速都位列雲南省末
端。「玉溪經濟社會發展與玉溪的區位、資源等優
勢很不相稱。經濟結構不盡合理、城鎮化步伐滯
後、生態環境保護治理責任感急需加強、政府投入
與民生新需求相對滯後⋯⋯差距就是潛力，就是發
展空間。我們不能僅僅依靠自身條件發展，必須把
招商引資作為經濟工作的生命線，依靠招商引資，
實現借力發展、跨越發展，提升玉溪的『經濟海
拔』」。玉溪市委書記張祖林的話語中充滿了時不待
我的緊迫感。

護航，招商引資航母出港
玉溪此次推出的6大板塊招商項目，涉及基礎設

施、園區建設、商貿物流、工業生產、農業及生物
資源開發、旅遊文化及房地產開發，僅基礎設施建

設就多達20個項目，園區建設項目14個⋯⋯緊隨一
號文件，玉溪緊鑼密鼓的出台了二號文件：問責工
作實施意見。相對於一號文件的明晰責任，二號文
件是加速玉溪經濟社會發展，「提升玉溪經濟海拔」
的重要保障。
成立專業機構，強化專業招商。組建玉溪市產業

招商總局，採取「以商招商」、「駐點招商」、「網
上招商」等方式打造開放合作平台；增強園區承載
力，加強「園區招商」。圍繞園區發展規劃開展產業
鏈招商，優先引導行業龍頭企業、技術領先企業進
入園區，形成產業聚集；創新土地儲備方式，大力
推進「熟地招商」。 實行「三最三嚴」， 力提升

「環境招商」。要實行最嚴格的服務承諾制、最嚴肅
的限時辦結制、最嚴厲的行政問責制⋯⋯「別人能
做到的，玉溪絕對做到，別人做不到的玉溪盡量做
到」，面對投資商，張祖林許下了鄭重的承諾。「 讓
投資者愛來、創業者喜歡來，產業得到有效發展，
資本獲得擴張，人民生活水平明顯提高」。面對未來
玉溪充滿期待。
新加坡悅榕控股集團中國業務發展助理安迪女士

說，悅椿酒店項目在玉溪的成功建設和運行，首先
得益於世界罕有的撫仙湖高原湖泊的美麗，更得益
於玉溪市、縣兩級政府對悅椿項目從落地到酒店良
好運行期間周到的服務。

■中國進出口銀行雲南分行行長徐聯升盛讚

玉溪的投資環境

■參加招商引資大會的企業代表

在玉溪市區沙盤前諮詢
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投資玉溪正當時

記者手記 體驗玉溪新政速度

站在玉溪聶耳劇院的玻璃幕牆內，來自馬來西亞銀行香港分行的三位考察
者喜不自禁。據介紹，雲南是馬來西亞銀行繼北京、上海、香港設分行後，
考察的又一個分行備選地，雲南橋頭堡戰略的實施，與東盟接壤，沿邊變前
沿的優勢都非常吸引馬來西亞銀行投資雲南。玉溪對招商工作很用心，基礎
設施具備良好的投資條件，環境優美，金融體系、企業健康發展，很適合金
融機構在此發展。
中國進出口銀行雲南分行行長徐聯升表示，總行與雲南省剛剛簽訂了戰略

合作協議，將大力扶助雲南外向型經濟、重大項目、園區建設。成立1年多
的分行需要在雲南創新業務，玉溪高速路項目、國際物流園項目建設等，雲
南分行都擬參與投資，並且會一直關注玉溪，因為玉溪發展空間廣闊。
上海浦東發展銀行昆明分行的潘嶺用「新穎、厚重、實在」6個字來形容玉
溪招商引資工作的務實。

在玉溪市招商引資大會召開前，組委會安排了一場媒體座談會，玉溪市罕
見的由市委書記帶領常委悉數到會，想必是一次大會前的簡單交流，沒想到
這是一次「智者的對話」。
玉溪招商引資、引智與培智如何結合、規劃；玉溪如何融入滇中經濟圈；

如何推進3個發展。沒有事先擬出的問題，沒有現成的發言稿，沒有答案，有
的只是思考，有的是智者的對話。要實現科學發展，重在產業規劃，符合綠
色發展的新型產業才是玉溪的必由之路。無污染和二產中的IT產業，民用航
空機械落戶玉溪，是彌補產業空白的新生事物。三湖是玉溪的寶貴資源，同
時也是最敏感、脆弱的資源。三產的發展，包括旅遊業的發展要適度，應充
分考慮湖泊的環境容量，以後要通過人大的法規定下來⋯⋯剛剛到任的市委
書記張祖林，顯然已摸透了玉溪的家底。記者拋出的問題事前做了功課，市
委書記看似脫口而出的對話，實則是對玉溪了然於心的理性規劃。

1月17日只是日曆上普通的一天，但這一天對玉
溪有 非凡的意義。一整天採訪下來，記者頗有
「目不暇接」、「腦容量過小」之感，一天內發生
的事實在太多。
上午8時，乘車前往玉溪高新區、紅塔區工業園

區、研和工業園區採訪項目開工儀式。
中午逾12時回到賓館午餐。
下午13時30分乘車前往聶耳大劇院，採訪玉溪

市領導與參加招商引資大會知名企業家的座談
會。
3時採訪企業捐贈儀式。
3時30分，採訪重點招商引資項目推介。
4時採訪戰略合作協議簽約儀式。
4時40分，玉溪市屬投融資公司宣傳片播放及授

牌儀式。

5時項目推介洽談。
5時市領導與金融界人士座談。
穿梭在各個大小會議室，奔跑在聶耳劇院的台

上台下拍照，拿 玉溪市招商引資大會的活動指
南，快速的在幾百號人裡尋找採訪對象，等待採
訪時機⋯⋯生怕好不容易對上號的採訪對象沒採
訪到。可結局是還是有採訪目標沒有完成，因為
時間有限，分身無術。沒辦法，落下的請聯絡員
幫忙查找電話，過後採訪。沒想到聯絡員非常盡
責，幾分鐘後就回覆了電話，即使當時沒找到都
想辦法提供了採訪便利。回到賓館天已擦黑。
晚飯後回到房間，梳理一天的採訪內容。
耳聞玉溪多個部門的公務員，為準備這次招商

引資大會加班到深夜，問責制的出台讓玉溪人倍
感責任與壓力。

•區位優勢明顯，交通通信等基礎設施完

善。

•自然條件優越，是農產品生產加工的理

想基地。

•礦產資源豐富，發展潛力巨大。

•山川秀美，旅遊資源得天獨厚。撫仙

湖、帽天山、李家山、哀牢山等自然、

人文資源獨一無二。正在快速推進的

「五山一村一河」精品旅遊景區和撫仙湖

—星雲湖生態建設與旅遊改革發展綜合

試驗區建設，為玉溪成為國際一流的新

興旅遊目的地拓展了極大的發展空間。

正在加快建設的晉江、澄呈、繞城三條

高速公路建設，為主動融入滇中經濟圈

奠定了良好基礎。

•玉溪成為滇中城市經濟圈核心區，機遇

千載難逢。按照滇中城市經濟圈「一區

兩帶四城多點」的戰略佈局，玉溪成為

滇中產業新區和昆玉旅遊文化產業經濟

帶建設的主體，為玉溪拓展了巨大的發

展空間。「城鎮上山、農民進城」的決

策部署，為中心城區和重點城鎮的規劃

建設提供了新的途徑，為玉溪加快建設

現代宜居生態城市創造了條件。
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傳統節令立春將至，暖意

已在玉溪湧動。1月17日玉溪

招商引資大會當天，700家企

業、客商齊聚玉溪，同日，

202億31個項目簽約，三

大園區13個項目開工，5

家市屬投融資公司掛牌。

「產業招商」、「一產一

策」、「一企一策」，招商引資似春訊開啟了

玉溪跨越發展的春天。

■香港文匯報記者 孔蓮芝 玉溪報道

對話市委書記

招商引資玉溪再提「經濟海拔」

■投資商與玉溪

市簽訂合作協議
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